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Итак, все очень смеялись после 
того вирусного видео: «А-ха-
ха-ха. Китайцы рассыпаются на 
морозе, и педали у них пласти-

ковые». Мне же было не смешно. Потому 
что веселье идет, во-первых, от низкого 
понимания устройства автомобиля. Да, в 
автомобилях очень много пластиковых де-
талей: от кузовных до внутренней отделки, 
в среднем наберется точно больше, чем вы-
сокопрочной легированной стали. Пласти-
ковые педали – это абсолютно нормально, 
другой вопрос, что там за полимеры и что в 
составе. Пластиковые педали автомобилей 
Volkswagen, KIA и Toyota на морозе не ло-
маются. Во-вторых, люди смотрят не туда 
и думают не о том, о чем следовало бы. Я 
уже год твержу, что ближайшие зимы ста-
нут очень показательными и продемон-
стрируют нам цену «разворота на Восток» 
в отдельно взятой сфере – транспорте.

И вот, кажется, началось. И, кажется, 
сразу по плохому сценарию: китайская 
техника к России не готова. Причин тому 
больше одной.
Первый момент – локальная адаптация. 
В былые годы европейские и корейские 
бренды проводили целые программы кли-
матических испытаний в неблагоприятной 
среде. И потом очень долго и дотошно от-
читывались перед журналистами на пре-
зентациях и перед клиентами в брошю-
рах, насколько увеличили емкость бачка 
с омывайкой, как усилили стартер, какой 
мощный генератор воткнули и сколько 
там подогревов. Все в расчете на суровые 
условия эксплуатации.

За отсутствие подогревов «китайцев» 
не пнул только ленивый. Изнеженные рос-
сийские автомобилисты ищут привычные 
кнопки обогрева ветрового стекла (или 
хотя бы зоны покоя дворников), передних 
кресел, заднего дивана, руля – и не нахо-
дят. Спасибо, если греются хотя бы води-
тельское и пассажирское.

Недавнее знакомство с «Москви-
чом 6» (в девичестве – JAC Sehol A5 Plus) 
убедило меня в подозрении, что климати-
ческими испытаниями у производителей 
из КНР и не пахнет. Что странно: там ведь 
не только хайнаньские тропики есть, но и 
вполне себе сибирские севера с уйгурами. 

При этом нельзя сказать, что работы в 
этом направлении совсем не ведутся. На-
пример, Geely перед выходом нескольких 
моделей отчитывались о цикле испытаний 
на русском Севере. Но то Geely – один из 
лучших образцов автопрома КНР, партнер 
и прилежный ученик Volvo. С ними-то как 
раз есть уверенность, но они такие в мень-
шинстве.
Второй момент – российский рынок запо-
лоняют далеко не лучшие китайские брен-
ды. Увы, наоборот, лузеры и аутсайдеры 
домашнего рынка, которым ничего не све-
тит и в Европе, и развитом мире в принци-
пе. Вы не найдете Livan, JAC и BAIC в то-
пах европейских и китайских продаж, зато 
найдете на конвейере «Автотора» и рос-
сийских прилавках. Чем меньше и беднее 
компания, тем незначительнее инвестиции 
в развитие. Какая вообще «климатическая 
адаптация»? С места трогается – значит 
местечковой артели по сборке авто все 
удалось, постарались на славу. Отвалилась 
педаль? Ну дерьмо случается.
Третий момент – обслужить и заменить все 
вот это отвалившееся на морозе не то что-
бы просто. Специалисты сети FIT Service 

еще осенью жаловались на кривую-косую 
документацию, а то и полное ее отсутствие: 
привычных мануалов и каталогов расход-
ников и запчастей во многих случаях нет 
в принципе.

А логика интенсивного развития ки-
тайского автопрома все только усугубляет. 
Вместо того чтобы сосредоточиться на ак-
туальных направлениях, китайцы бьют изо 
всех пушек во все стороны, день через день 
запуская новый бренд, а от него – суббренд 
с бесконечными клонами одного и того же 
с лица, но чуть-чуть разного по сути. В 
итоге сущности плодятся с бешеной ско-
ростью, а сервисникам потом приходит-
ся разбираться, что и с чем совместимо, а 
что не подходит категорически. Потому 
что внешность и фундаментальные узлы 
у машин, может, и одинаковые. Но вот на 
уровне разных шпунтиков начинают вы-
пирать нюансы, которые не в каждом ка-
талоге запчастей отражены. Сервисникам 
придется тыкать наугад, а клиенту – долго 
и мучительно ждать.
Кто-то возразит: мол, это такой кризис 
роста и через пару лет все устаканится. Но, 
вы знаете, нет. Сколько лет китайские про-
изводители на российский рынок заходи-
ли, столько лет их заходы сопровождались 
серьезными проблемами с сервисной под-
держкой, особенно постгарантийной. Как 
будто такого пункта («Сесть и подумать 
об обслуживании») в их стратегической 
программе развития вовсе нет. Вломиться, 

завалить клиента ширпотребом, а там как-
нибудь да что-нибудь и вывезет.

Ни одного китайского инженера по гаран-
тии на открытии дилерских центров я не ви-
дел, презентаций про стандарты и обучение 
не слышал. Дилерства они в принципе раз-
дают пачками, в режиме реального времени, 
на соблюдение жестких стандартов качества 
не смотрят. Была ремзона Skoda – стала ка-
кая угодно ремзона. Был шоурум монобрен-
довый – сейчас сколько брендов хочешь, те и 
ставь. Повышать квалификацию механика в 
учебном центре? Пусть импровизирует.

И финальный момент перед тем, как све-
дем всю картинку воедино: легковые и гру-
зовые автомобили из КНР – это уже 60 % 
рынка. По коммунальной и другой разной 
спецтехнике, думаю, если доля еще не такая 
же, то скоро будет такой же и даже выше.
И вот теперь давайте воедино.
В России парки разнообразной колесной 
техники на две трети зависят от поставок 
из единственного места второсортной про-
дукции с крайне сомнительными подхода-
ми к проектированию и очень невнятной 
сервисной политикой. В ближайшие зимы 
(особенно такие брутальные, как эта) за 
этими парками колесной техники надо 
наблюдать очень пристально. Оно ведь 
как: одна отломившаяся педаль в частной 
машине – это а-ха-ха-ха, но, когда в рейс 
перестанут выходить такси, городские и 
междугородние автобусы, фуры и само-
свалы, станет резко не до смеха.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Владимир Рассолов, лор-хирург: 
«Абсолютно прямую перегородку  
носа мы встречаем не так уж и часто»3 Тщетные усилия 

Все попытки российского автопрома 
сделать АКПП провалились. Почему?5 Топ-5 моделей 2023 года 

Тест-драйверы выбрали лучшие автомобили, 
которые можно купить в Тольятти7

Главное вирусное видео в россий-
ских соцсетях в январе – шокиро-
ванная дама показывает зрителям 
педаль газа своего китайского 
автомобиля Changan CS55: из-за 
морозов деталь отломилась при 
минимальном воздействии.  
В комментариях, конечно же, все 
смеются. Все, кроме автора «ПН» 
и автообозревателя ресурса 66.RU 
Кирилла Зайцева. Он не видит 
причин для веселья и пророчит 
всем нам очень сложные времена. 
Ниже – его объяснение произо-
шедшего и прогноз на будущее. 
Текст написан для уральского 
издания и любезно предоставлен 
нам для перепечатки.

Когда станет не до смеха
Китайские автомобили начали рассыпаться от русских морозов

Чем меньше и беднее компания, тем незначительнее инвестиции в развитие. Какая во-
обще «климатическая адаптация»? С места трогается – значит местечковой артели по 
сборке авто все удалось, постарались на славу. Отвалилась педаль? Ну дерьмо случается.
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Что это за сверток?
Пока одни тольяттинцы приходили в себя 
после новогодних каникул, другие горо-
жане продолжали отдыхать и весело про-
водить время. С одним из таких отдыхаю-
щих в местной гостинице даже пришлось 
пообщаться полицейским.

К месту происшествия на улице Авто-
строителей прибыл патруль Росгвардии, 
который от дежурного получил информа-
цию о срабатывании кнопки тревожной 
сигнализации. Охранник гостиницы объ-
яснил, что один из постояльцев не желает 
выселяться, нарушая тем самым правила 
проживания. Кроме того, мужчина дебо-
ширил, а на неоднократные просьбы успо-
коиться и перестать нарушать порядок не 
реагировал.

«Во время беседы с буйным посто-
яльцем стражи правопорядка пришли к 
выводу, что, скорее всего, он находился в 
состоянии опьянения. При себе у наруши-
теля спокойствия обнаружен сверток», – 
сообщили в пресс-службе регионального 
управления Росгвардии.

В итоге патрульные задержали мужчи-
ну 1990 года рождения, вызвали на место 
происшествия следственно-оперативную 
группу и передали его полицейским. «Со-
гласно заключению экспертов, в свертке 
находился наркотик синтетического про-
исхождения массой 0,9 грамма», – добави-
ли в Росгвардии.

В отношении мужчины возбуждено 
уголовное дело, а его новым местом про-
живания станет не гостиничный номер, а 
СИЗО.

а аванс какого дадут?
Впрочем, СИЗО, как выясняется, не самое 
плохое место пребывания. Находящиеся 
там граждане даже могут заниматься де-
путатской деятельностью и претендовать 
на высокую зарплату. Так, специальная 

комиссия парламента Ленинградской об-
ласти постановила не обращать внимания 
на переживания граждан по поводу того, 
что их депутат «сидит».

Некоторое время назад комиссия 
«приняла к сведению» обращение по по-
воду депутата Владимира Сидоренко, 
которого жители Сертоловского округа 
просили лишить мандата досрочно, по-
скольку с апреля 2023 года он находит-
ся в СИЗО. По версии следствия, в пе-
риод с марта 2016-го по октябрь 2019-го 
Сидоренко совместно с сотрудниками 
МУП «Агалатово-Сервис» получил взят-
ку 2 млн рублей от представителя ООО 
«Комфорт-Строй». Деньги передавались 
за гарантии подписания договоров техно-
логического подключения коммуникаций 
к ЖК в Агалатово.

Несмотря на факт уголовного пресле-
дования, мандата депутата не лишат. Сам 
Сидоренко, избранный от «Единой Рос-
сии», настаивает, что государство должно 
выплатить ему зарплату за работу депута-
том – тоже 2 млн рублей.

кто носоЧек потерял?
Вообще 2 млн – это не так уж и много, осо-
бенно на фоне требований, которые наши 
сограждане предъявляют к Анастасии 
Ивлеевой и ее друзьям. Так, суд города 
Златоуста Челябинской области принял 

к рассмотрению иск на 1 млрд рублей к 
организаторам и участникам «голой ве-
черинки». Подавшая заявление женщина 
считает, что эта вечеринка причинила ей 
и ее ребенку нравственные и физические 
страдания, породив страх за будущее стра-
ны. По мнению дамы, такая «деструктив-
ная информация» подрывает политику 

по укреплению традиционных ценностей. 
Истица является представительницей «ре-
лигиозного братства», а представляющий 
ее интересы в суде руководит данной ор-
ганизацией. 

Напомним, это уже второй иск на мил-
лиард рублей к организаторам и участ-
никам скандальной вечеринки. Ранее Та-
ганский суд в Москве зарегистрировал 
коллективный иск к Ивлеевой с требова-
нием выплаты 1 млрд компенсации мо-
рального вреда за скандальную вечеринку.

К слову, дизайнеры из Екатеринбурга 
выпустили серию носков, вдохновившись 
перформансом рэпера Vacio. Музыкант 
пришел на вечеринку Анастасии Ивлеевой 
в одном носке, и он был надет не на ногу. 
Пока Vacio отбывает арест за «нарушение 
общественного порядка» и «пропаганду 
нетрадиционных отношений», сообрази-

тельные дизайнеры на свободе уже прода-
ют «носки для мужика».

а который Час?
Впрочем, нелегко сейчас живется не толь-
ко российским звездам, но и мировым 
знаменитостям. На прошлой неделе стало 
известно, что в аэропорту Мюнхена был 
задержан сам терминатор – актер Арнольд 
Шварценеггер. Против него начали рас-
следование из-за неуплаты таможенных 
сборов за люксовые часы. Выяснилось, что 
он собирался продать их на аукционе.

Шварценеггер провел в аэропорту не-
сколько часов, в течение этого времени его 
допрашивали таможенники. Актер вызвал 
своих адвокатов и с их помощью пытался 
объяснить, что часы должны быть прода-
ны не на обычном, а на благотворительном 
аукционе. Однако немцы были неумолимы: 
ему предписали оплатить штраф в размере 
€ 35 тыс. Сами часы оценили в € 26 тыс., на-
лог составил € 4 тыс., еще € 5 тыс. – штраф. 

Шварценеггер был готов оплатить всю 
сумму картой, но, по требованиям закона, по-
ловину нужно погасить наличными, поэтому 
ему пришлось снимать € 17,5 тыс. в банке, 
куда его сопровождал сотрудник аэропорта. 

Инвестпроект раз- 
работан на осно-
ве концепции, 
предложенной 

сотрудниками ТОАЗа. В 
ходе его реализации соз-
даны еще один блок  
ионообменных фильтров и 
две линии ионообменного 
обессоливания осветлен-
ной воды. За счет их ин-

теграции в действующую 
технологическую схему 
общая производительность 
химводоочистки выросла 
практически на 30 %.

Андрей Кургин, глав-
ный инженер АО «ТОАЗ»:

– Тольяттиазот отлича-
ет современный подход и 
рационализаторские реше-

ния при развитии произ-
водства.

Работа по инвестпроек-
ту велась параллельно со 
строительством третьего 

агрегата карбамида. Схема 
водоочистки, функциони-
рующая в заданных пара-

метрах, уже зарекомендова-
ла себя при пусконаладке. 
Кроме того, благодаря ком-
плексу уникальных техни-
ческих решений предпри-

ятию удалось значительно 
снизить первоначальную 
стоимость проекта.

В этом году Тольяттиазот от-
мечает юбилей – 45 лет 
деятельности. Одно из мас-
штабных событий, приуро-

ченных к празднику, – профориента-
ционный проект городского значения 
«Планета ТОАЗиЯ». В нем задей-
ствованы ученики 12 школ Комсо-
мольского района города и студенты 
химико-технологического колледжа. 
Концепция проекта, который продлит-
ся в течение полугода, предусматрива-
ет популяризацию естественных наук 
через вовлечение школьников в актив-
ную соревновательную деятельность.

Стартовала «Планета ТОАЗиЯ» с 
лекции преподавателя Тольяттинско-
го государственного университета по 
химии, кандидата химических наук 
Сергея Сокова. Он ознакомил стар-
шеклассников с основными заблужде-
ниями общественности насчет химии 
и ответил на вопросы. Они касались 
выбора учебного заведения для по-
ступления, практических советов по 

определению темы и защите научных 
работ.

А в минувшем декабре состоялся 
квест на тему химии: команды школ 
прошли 12 станций, где их ждали за-
дания на проверку знания таблицы 
Менделеева, химических формул и 
реакций, биографии великих ученых 
и истории научных открытий. Парал-
лельно с прохождением станций уче-

ники и студенты наблюдали за опыта-
ми, тренировались играть, собственно, 
в команде и отвечали на вопросы из на-
учных телепередач и познавательных 
мультфильмов.

Второй этап конкурса пройдет уже 
23 января. Он будет организован в 
формате брейн-ринга и состоится в ДК 

«Тольяттиазот». Школьники будут от-
вечать на вопросы по химии, краеведе-
нию и истории АО «Тольяттиазот».

Впереди у команд новые соревно-
вания: научно-практическая работа, со-
чинение, видеоконкурс и участие в эко-
логических акциях. На каждом этапе 
победителей ждут подарки. Главным же 
призом станет мобильная химическая 
лаборатория. Итоги будут подведены в 
мае 2024 года, перед Днем химика.

Ирина Филатова, директор по свя-
зям с общественностью АО «ТОАЗ»:

– Проект «Планета ТОАЗиЯ» 
предполагает вовлечение школьников 
в мир большой химии в игровой фор-
ме. Школьники могут не только про-
верить свои знания в химии, физике, 

истории, информатике и краеведении, 
но и узнать много новых фактов о го-
роде и познакомиться с корпоративной 
культурой Тольяттиазота. Соревнова-
тельная составляющая позволит моти-
вировать старшеклассников на изуче-
ние естественных наук вне школьной 
программы.

В ходе реализации проекта созданы еще один блок ионообменных фильтров и две линии ионообменного обессоливания 
осветленной воды. За счет их интеграции в действующую технологическую схему общая производительность химводоочистки 
выросла практически на 30 %.

Впереди у команд новые соревнования: научно-практическая работа, сочинение, видеоконкурс и участие в экологических 
акциях. На каждом этапе победителей ждут подарки.

Немецкие таможенники – очень недоверчивые и душные люди. На прошлой неделе они 
задержали в аэропорту Мюнхена самого Арнольда Шварценеггера. Актеру вменили неуплату 
таможенных сборов за часы, которые он собирался продать на благотворительном аукционе.

Современный подход
Тольяттиазот реализовал инвестпроект по химводоочистке

Профориентация + знания
Завтра пройдет второй этап конкурса «Планета ТОАЗиЯ»

Применение новой схемы водоподготовки 
обусловлено необходимостью обеспечения 
сырьем агрегата по производству карбамида 
№ 3. В рабочем состоянии агрегат потребляет 
200 кубических метров обессоленной воды в 
час. Дополнительная установка закрывает про-
изводственные потребности в полном объеме, а 
также позволяет получать ресурс регламентно-
го качества.

Тольяттиазот проводит масштабный профориентационный проект 
«Планета ТОАЗиЯ». В конце декабря в квесте на тему химии при-
няли участие 13 образовательных учреждений города. 23 января в 
ДК «Тольяттиазот» состоится второй этап проекта – брейн-ринг.  
В мероприятии примут участие команды от тех же школ, они бу-
дут отвечать на вопросы по химии, краеведению и истории  
ТОАЗа. Программа приурочена к 45-летию предприятия.

Андрей Кургин: «Схема водоочистки, 
функционирующая в заданных параме-
трах, уже зарекомендовала себя при 
пусконаладке. Кроме того, благодаря 
комплексу уникальных технических 
решений предприятию удалось зна-
чительно снизить первоначальную 
стоимость проекта».

В этом году Тольяттиазот отмечает юбилей – 45 лет дея-
тельности. Одно из масштабных событий, приуроченных 
к празднику, – профориентационный проект городского 
значения «Планета ТОАЗиЯ».

У нас к вам пара вопросов
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 15 по 21 января
Тольяттинец очень весело провел время в городской гостинице и пере-
местился в камеру. Подследственный депутат в Ленинградской области 
«продолжает работу» из СИЗО и требует за это зарплату. Мать и дитя 
из Златоуста были так шокированы «голой вечеринкой» Ивлеевой, что 
захотели миллиард рублей. Арнольд Шварценеггер был задержан  
в аэропорту Мюнхена из-за шикарных часов.

Подавшая заявление женщина считает, что вечеринка Ив-
леевой причинила ей и ее ребенку нравственные и физиче-
ские страдания, породив страх за будущее страны. В связи 
с этим дама хочет получить 1 млрд рублей.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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– Владимир Николаевич, 
давайте начнем с самопрезен-
тации, чтобы представить вас 
нашим читателям. Где вы были 
и чем занимались, скажем, по-
следние 18 лет?

– Летом 2023 года исполни-
лось ровно 20 лет моей активной 
работы лор-хирургом. Начинал 
свою трудовую деятельность 
в ТГКБ № 2 им. Баныкина, а в  
2005 году перешел в ТГКБ № 4 
Комсомольского района, где на-
работал основной опыт и много 
учился. С 2008-го являюсь заве-
дующим лор-отделением. За ми-
нувшие годы прошел обучение в 
аспирантуре, защитил кандидат-
скую диссертацию, ординатуру 
по пластической хирургии.

– Какие лор-заболевания 
наиболее распространены на 
данный момент среди взрослых 
людей и с чем к вам приводят 
детей?

– Наиболее распространенная 
лор-патология, требующая в том 
числе стационарного лечения, – 

это риносинуситы, известные в 
народе как «гаймориты». Среди 
хирургических плановых про-
блем лидируют деформации или 
аномалии внутриносовых струк-
тур – искривления перегородки 
носа, утолщенные носовые рако-
вины, полипы носа. Дети в пла-
новом порядке в основном опери-
руются по поводу гипертрофии 
аденоидов, нёбных миндалин.

– Про личный опыт. После 
того как я переболел ковидом, 
многое переосмыслил, в част-
ности, понял, насколько важ-
ная вещь – хорошее носовое 
дыхание. Хочу попросить вас 
объяснить это профессиональ-
ным языком для широкой ауди-
тории.

– Нос – сложнейшая структур-
но-функциональная часть челове-
ческого организма. Увлажнение, 
согревание, очищение воздуха 
от многообразия аллергенов, ви-
русов, бактерий и грибов – его 
основные задачи. И об этом мно-
гие знают. Но отчего люди так 
страдают от отсутствия или нару-
шения носового дыхания? Каза-
лось бы, можно подышать и ртом. 
Дело в том, что стенки полости 
носа – это сплетение сосудов, от 
кровенаполнения которых за-
висит сопротивление поступаю-

щему воздуху и заложенность. 
Отток крови при правильном 
носовом дыхании из кавернозной 
сети полости носа обеспечивает 
снижение внутричерепного дав-
ления. Соответственно, наруше-
ние носового дыхания – одна из 
заметных причин головных болей 
и снижения работоспособности.

– Еще немного личного. У меня 
была искривлена носовая пере-
городка, и я много лет «сидел» 
на сосудосуживающих каплях. 
Досиделся до головокружений и 
прочих неприятных вещей. Еще 
раз прошу вас профессионально 
объяснить, почему очень важно 
исправлять носовую перегород-
ку и выбросить капли.

– Давайте так, абсолютно пря-
мую перегородку носа мы, лор-
врачи, встречаем в своей прак-
тике не так уж и часто. Поэтому, 
если на приеме у лора или после 
КТ (МРТ) вам выдали заключе-
ние «искривление перегородки 
носа», сильно не переживайте – в 
процессе своего формирования 
хрящевая, а с ней и костная часть 
перегородки носа искривляются 
в ту или иную сторону. Что важ-
но понимать: сама по себе разни-

ца в объеме полости носа слева и 
справа при искривлении застав-
ляет организм приспосабливать-

ся к разным потокам воздуха, а 
за это уже отвечают носовые ра-
ковины, размеры которых зави-
сят как раз от кровенаполнения 
упомянутых ранее кавернозных 
сетей (сосудов). Развивается так 
называемый «вазомоторный ри-
нит». Нередко человек прибега-
ет к сосудосуживающим каплям 
для улучшения своего состояния, 
но из-за деформации основной 
структуры это приобретает ха-
рактер зависимости.

– Насколько мне извест-
но, вы занимаетесь не только 
лор-заболеваниями, но и рино-
пластикой в части эстетиче-
ской коррекции формы носа. У 
нас бизнес-издание, поэтому 
не могу не поинтересоваться 
стоимостью подобной опера-

ции и ее востребованностью в 
Тольятти.

– Современная ринопластика 
невозможна без влияния на пере-
городку носа, это называется ри-
носептопластика. По статистике, 
эту операцию чаще выполняют 
не пластические хирурги, а имен-
но лор-хирурги и прежде всего по 
функциональным показаниям. 
Опять же есть наблюдение: что-
бы хорошо оперировать на том 
или ином органе, особенно это 
касается тонких, многочасовых 
операций, делать это нужно хотя 
бы раз в неделю. 

Что касается востребован-
ности операций по эстетической 
ринопластике в Тольятти, то она 
довольно высокая. Судите сами – 

только я делаю больше 100 опера-
ций в год. Стоимость первичной 
ринопластики – 179 тыс. рублей, 
повторная операция обойдется в 
209 тыс.

– Храп – большая проблема 
во многих парах: супруги ссо-
рятся или спят в разных ком-
натах. Насколько тут может 
помочь коррекция мягкого нёба 
и как пережить первые недели 
после этой операции?

– Храп – это звуковой фено-
мен, который развивается при 
сужении просвета в верхних ды-
хательных путях и на разных 
уровнях. Это не только колеба-
ние язычка мягкого нёба. Зача-
стую проблема более сложная, и 
ее решением является не только 
пластика нёба. Очень хорошие 

результаты дают комплексные 
манипуляции на внутриносовых 
структурах для улучшения носо-
вого дыхания параллельно с опе-
рацией на нёбе. 

Есть много отзывов пациен-
тов, перенесших увулопластику. 
Действительно, они жалуются на 
заметные болевые ощущения и 
серьезный дискомфорт в первые 
7–10 дней после операции. Реше-
ние очевидное – таблетки, иногда 
уколы. На мой взгляд, оно того 
стоит, если речь идет о сохране-
нии семьи.

– Если оглянуться по сто-
ронам, то можно заметить, 
что у каждого второго горо-
жанина в уши вставлены TWS-
наушники (True Wireless Stereo 
– форм-фактор, при котором 
у наушников вообще нет про-
водов). Многие носят их не 
снимая. Между тем все чаще 
пишут о долгосрочных послед-
ствиях, которые они вызыва-
ют. Какова ваша позиция на 
этот счет?

– Не столь опасны наушники 
как инородные предметы, трав-
мирующие нежную кожу слухо-
вых проходов, заносящие на себе 
инфекционных агентов. Пробле-
ма в другом: громкий звук через 
наушник подается очень близко 
к воспринимающему аппарату 
уха. Еще хуже, когда наушник 

находится только в одном ухе и 
длительный период времени. Не 
делайте так! Безусловно, орган 
слуха имеет способности адап-
тации, как и любой другой, но 
длительное и регулярное про-
слушивание громких звуков со 

временем приводит к развитию 
сенсоневральной тугоухости – 
снижению слуха при поражении 
слухового нерва. Увы, это необ-
ратимо.

– Как мне кажется, пан-
демия сильно изменила отно-
шение граждан к частной ме-
дицине – люди стали больше 
доверять ей. Вы находитесь по 
обе стороны баррикад – рабо-
таете в муниципальной боль-
нице, а также принимаете 
в частном центре. Понимая 
специфику процессов, куда бы 
вы отправились лечиться сами 
– к частнику или в обычную 
больницу?

– Пандемия привела к тому, 
что из-за перепрофилирования 
медучреждений под ковидные го-
спитали многие специалисты из 
государственной системы ушли 
работать в коммерческую меди-
цину, чтобы не терять навыки по 
собственной специальности. К 
сожалению, очень многие из них 
не вернулись после окончания 
пандемии. Вероятно, поэтому у 
людей и выросло доверие к «част-
никам», так как там работают хо-
рошие врачи. 

Куда бы пошел я? В первую 
очередь пошел, скажем так, на 
человека – туда, где специалист 
знает свое дело и имеет позитив-
ные отзывы на популярном ре-
сурсе «Продокторов.ру».

– Мечта многих современ-
ных родителей – чтобы ребе-
нок получил медицинское об-
разование. Люди считают, что 
таким образом их чадо обеспе-
чит себе стабильный доход и 
занятость на протяжении всей 
жизни. Прокомментируйте, 
пожалуйста, это распростра-
ненное мнение.

– На мой взгляд, такие мечты 
– веяние времени. Когда мы всем 
миром боролись с коронавирусом, 
престиж профессии действитель-
но заметно вырос. Медики стали 
очень востребованными, люди 
прониклись к ним уважением. 
Ну и, конечно, заработная пла-
та сильно выросла. Однако, как 
только пандемия закончилась, 
государственное финансирова-
ние резко сократилось и все вер-
нулось на круги своя. Поэтому 
нельзя говорить о том, что сразу 
после окончания медицинского 
университета молодые люди по-
лучают стабильный и высокий 
доход. Путь к нему очень долгий.

– В финале задам самый 
главный вопрос бытия. Можно 
ли использовать ватные па-
лочки для чистки ушей?

– Ватные палочки – это кос-
метическое средство, оно раз-
работано в первую очередь для 

снятия и нанесения макияжа. 
Впрочем, отношусь к ним хоро-
шо, если использовать их для 
очистки ушных раковин без фа-
натизма, то есть не слишком ча-
сто и при этом не забираться па-
лочкой очень глубоко.

Владимир Рассолов, лор-хирург:
«Абсолютно прямую перегородку носа мы встречаем не так уж и часто»
Владимир Рассолов – один из самых известных и уважаемых 
в Тольятти лор-хирургов. Когда директору «ПН» потребова-
лось сделать операцию по исправлению носовой перегородки 
и он собирал мнения о лучших специалистах в городе, то 
своеобразный рейтинг с большим отрывом возглавил наш се-
годняшний спикер. На прошлой неделе мы поговорили с ним 
о важном: почему большое значение имеет хорошее носовое 
дыхание, сколько стоит эстетическая коррекция формы носа, 
что такое увулопластика и какие последствия ожидают тех, 
кто часто и долго носит в ушах AirPods.

Владимир Рассолов: «Абсолютно прямую перегородку носа мы встреча-
ем в своей практике не так уж и часто. Поэтому, если на приеме у лора или 
после КТ (МРТ) вам выдали заключение «Искривление перегородки носа», 
сильно не переживайте».

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru

Громкий звук через наушник подается очень 
близко к воспринимающему аппарату уха. Еще 
хуже, когда наушник находится только в одном 
ухе и длительный период времени. Не делайте 
так! Со временем может развиться сенсонев-
ральная тугоухость.

Я нормально отношусь к ватным палочкам, если 
использовать их для очистки ушных раковин без 
фанатизма, то есть не слишком часто и при этом 
не забираться палочкой очень глубоко.

Отток крови при правильном носовом дыхании 
из кавернозной сети полости носа обеспечивает 
снижение внутричерепного давления. Соответ-
ственно, нарушение носового дыхания – одна из 
заметных причин головных болей и снижения 
работоспособности.
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дефицит
В утвержденном 22 ноября про-
шлого года документе определен 
общий объем доходов бюджета 
Тольятти в размере 11 млрд 442 млн 
151 тыс. рублей и расходы на  
12 млрд 27 млн 8З7 тыс. Дефи-
цит составил 585,68 млн рублей, 
что вполне укладывается в до-
пустимые 5 % от всех доходов 
муниципалитета. Для сравнения, 
в прошлом году удалось принять 
бездефицитный бюджет, пусть 
и с чуть меньшими параметра-
ми: доходы и расходы равнялись  
10 млрд 54 млн 553 тыс. рублей.

Но надо отметить, что основ-
ные параметры многократно ме-
няются в течение года, как в боль-
шую, так и в меньшую сторону. 
Например, денег от приватиза-
ции муниципального имущества 
может быть получено меньше, 
как это случилось со зданием 
центра «Пирамида» а, допустим, 
налоговых доходов – больше. 
Большие надежды городские 
власти возлагают на поступле-
ния из вышестоящих бюджетов. 
Как было в минувшем году – на 
реконструкцию продолжения 
бульвара Приморский от Мо-
сковского проспекта до обводной 
дороги поселка Приморский в то-
льяттинский бюджет поступило  
196 млн из вышестоящих бюдже-
тов. Софинансирование города 
составило чуть более 12 млн.

долг
Итоговые корректировки про-
шлогоднего бюджета были при-
няты в последних числах дека-
бря, что позволило завершить 

2023 год с профицитом в 387,6 млн  
рублей и на 1 января 2024 года 
уменьшить верхний предел му-
ниципального долга сразу на  
526,9 млн. Соответственно, сам 
объем долга составит 4,338 млрд 
рублей. Изначально предпола-
галось, что на обслуживание му-
ниципального долга городского 
округа Тольятти в 2024 году будет 
потрачено 418 675 тыс. рублей. Но, 
скорее всего, после уменьшения 
размера долга и процентов креди-
торам придется платить меньше.

Надо отметить, что послед-
ние несколько лет городу удает-
ся медленно, но верно снижать 
размер муниципального долга. 
В начале 2019 года его величина 
составляла 5 млрд 931 млн. По 
состоянию на 1 января 2020-го 
объем долга снизился до 5 млрд 
786 млн рублей. Еще через год 
он стал меньше на 86 млн. К на-
чалу 2022 года муниципальный 
долг Тольятти составлял 5,3 млрд 
рублей, в январе 2023-го – уже  
4,9 млрд.

доходы 
80 % запланированных доходов 
города на 2024 год (или 8 млрд 
775 млн 883 тыс. рублей) состав-
ляют налоги. Причем большая 
часть из них (6 млрд 126 млн  
71 тыс.) – это подоходные налоги 
тольяттинцев. Второй по объему 
– налог на имущество, 1 млрд  
576 млн 133 тыс. рублей. Замыка-
ет тройку по собираемости налог, 
взимаемый в связи с применени-
ем упрощенной системы нало-
гообложения, – 767 млн 828 тыс. 
рублей.

Почти 670 млн город жела-
ет получить от использования 
имущества, находящегося в го-
сударственной и муниципальной 

собственности. А также рассчи-
тывает на поступление 1 млрд 
671 млн рублей безвозмездных 
поступлений из вышестоящих 
бюджетов.

расходы
Но, конечно же, интереснее всего 
разбираться с запланированны-
ми расходами муниципалитета. 
Помимо зарплат работникам ор-
ганов местного самоуправления 
и бюджетной сферы, самыми за-
тратными для муниципалитета 
являются такие отрасли, как до-
рожное хозяйство (1 млрд 380 
млн 705 тыс. рублей), транспорт 
(474 млн 114 тыс.) и ЖКХ (1,5 
млрд рублей). В частности, толь-
ко на содержание дорожной сети 
города заложено почти 499 млн 
рублей. Правда, сами чиновники 
признают, что в Тольятти улицы 

не только длинные, но и широкие. 
Их общая площадь превышает 
6,1 млн кв. м. А значит, по словам 

руководителя департамента до-
рожного хозяйства и транспорта 
администрации Тольятти Павла 
Баннова, для нормальной уборки 
магистральных улиц нужно как 
минимум на 300 млн больше.

721 млн рублей как доля муни-
ципалитета при софинансирова-
нии в этом году будет израсходо-
вано по нацпроекту «Безопасные 

и качественные дороги» на ка-
питальный ремонт шести маги-
стральных автомобильных дорог 
города. Речь идет о 5,7 км Лесо-
паркового шоссе от проспекта 
Степана Разина до ул. Комзина 
и далее 1,3 км от ул. Комзина до  
ул. Родины. Также будут приве-
дены в порядок следующие участ-
ки: улица Революционная от ули-
цы Дзержинского до Ленинского 
проспекта (1,86 км), улица Но-
возаводская от Шлютова до Го-
лосова (1,1 км), почти два кило-
метра улицы Мира – от Победы 
до Комсомольской, улица 40 лет 
Победы от Дзержинского до с/о  
№ 93. Помимо этого, запланиро-
вано устройство уличного осве-
щения на бульваре Буденного и 
ул. Ларина. 

Более 32 млн рублей будет 
направлено на реализацию нац-
проекта «Экология». А именно: 
продолжится рекультивация 
свалок напротив АВТОВАЗа и 
возле бывшего АВТОВАЗАГРЕ-
ГАТа. По нацпроекту «Жилье 
и городская среда» предстоит 
благоустроить 19 дворовых и 
три общественных территории 
– парк Центрального района, 
набережную Комсомольского 
района и Дендропарк. В рамках 
нацпроекта «Демография» бу-

дут закуплены спортоборудова-
ние и инвентарь для спортшкол: 
СШОР № 6 «Теннис», СШОР  
№ 13 «Волгарь», СШОР № 14 
«Жигули». По нацпроекту «Куль-
тура» запланировано оснащение 
музыкальными инструментами, 
оборудованием и учебными ма-
териалами Детской музыкальной 
школы № 4 им. Свердлова.

кризис в разгаре
О демографическом кризи-
се в России говорят давно, 
но не очень громко. Основ-
ная причина, как считают 
некоторые специалисты, в 
том, что эффективных спо-
собов преодолеть спад рож-
даемости и снижение коли-
чества граждан не смогла 
предложить ни одна страна. 
Проблемы с мигрантами 
есть и у стран Европы, и у 
США, а ведь их экономики 
считаются самыми разви-
тыми.

Они, как и сейчас мы, 
открыли границы для ино-
странцев, дабы закрыть де-
фицит рабочей силы в не-
которых отраслях. Однако 
спустя какое-то время вы-
яснилось, что «понаехав-
шие» вовсе не стремятся 
принять культурные и эти-
ческие традиции абориге-
нов. И предпочитают жить 
по своим «понятиям».

термины  
и определения
Существует такой термин – 
«суммарный коэффициент 
рождаемости» (иногда его 
называют коэффициентом 
фертильности). Он пока-
зывает, сколько в среднем 
родила бы одна женщина 
на протяжении всего ре-
продуктивного периода (то 
есть от 15 до 50 лет). Для 
сохранения численности 
населения на одном уровне 

нужен суммарный коэффи-
циент рождаемости около 
2,1 рождения на женщину в 
течение жизни.

Соответственно, если ко-
эффициент высокий – детей 

много и, если все в порядке 
со здравоохранением, насе-
ление растет. Коэффициент 
низкий – население сокра-
щается. И вот тут кроется 
ряд нюансов, которых мы 
часто не замечаем за поли-
тическими и экономически-
ми тезисами.

нас мало
Суммарный коэффициент 
рождаемости (СКР) в Рос-
сии довольно низкий – 1,41. 
Фактически это означает, 
что средняя женщина не ро-
жает даже двух детей, а это 
минимальный порог для 
простого воспроизводства 
населения. Для сравнения: 
в 2017 году суммарный ко-
эффициент рождаемости 
составлял по стране 1,62. За 
семь лет он упал на 13 %.

Внутри России СКР не-
равномерный. Больше двух 
он в регионах, которые мож-
но посчитать на пальцах 
одной руки: Чечня (2,57), 
Тыва (2,45), Алтай (2,04). 
Меньше единицы коэффи-
циент в Ленинградской об-
ласти – 0,87 и в Севастополе 
– 0,96.

Если посмотреть на При-
волжский федеральный 
округ, то суммарный коэф-
фициент рождаемости здесь 
ниже, чем в среднем по Рос-
сии – 1,37. Особенно грустно 
с демографией в Мордовии, 
где коэффициент 1,05, в Са-
ратове – 1,1 и в Пензе – 1,19. 

Самарская область выглядит 
на этом фоне чуть получше 
– 1,34, но поводов для опти-
мизма недостаточно.

кого много
Если рассматривать сосе-
дей по Содружеству неза-
висимых государств, то все 
хорошо с рождаемостью в 
республиках Средней Азии 
и Казахстане. Они и во вре-
мена СССР демонстриро-
вали выдающиеся значения 
коэффициента фертильно-
сти – от 5 до 7, а сейчас име-
ют стабильные показатели 
от 2,44 в Туркмении до 3,36 
в Таджикистане. Посему 
неудивительно, что основ-
ной миграционный приток в 
Россию из этих государств: 
молодежи много, а работы 
мало.

Однако на данный мо-
мент в связи с экономиче-
скими перипетиями на го-
сударственном уровне идут 
разговоры о привлечении 
работников из дальних 
краев: Кении, Вьетнама и 
Северной Кореи. Пока не 
очень понятно, в качестве 
кого и где собираются за-
действовать жителей аф-
риканского континента, а 
вот вьетнамцев и корейцев 
очень ждут в Забайкалье и 
на Дальнем Востоке.

важный тренд
Демографический кризис в 
Европе, США, да и в России 
уже можно считать систем-
ным. Индексация материн-
ского капитала помогает не 
очень. Как выразился один 
уважаемый и известный в 
Тольятти человек, «бабы за 
деньги не рожают». И ожи-
дать в ближайшее время 
бэби-бума не стоит.

Это ставит работодате-
лей в непростое положе-
ние. В дефиците не только 
квалифицированные ка-
дры – с этим в Тольятти 
беда уже несколько лет. 
Даже неквалифицирован-
ные найти непросто. Ну и 
необходимость повышать 
зарплаты тоже не добавля-
ет оптимизма: предприя-
тия оборонного комплекса 
предлагают столько, что 
городским крупным заво-
дам и не снилось.

Автоматизацию и ин-
теллектуальные системы 
у п р а в л е н и я  п р о и з в о д -
ством, что снижает тре-
бования как к количеству 
работников, так и к их ка-
честву, на производстве, 
конечно, внедряют, но это 
небыстро и дорого. Поэто-
му простого решения ка-
дровых вопросов, увы, нет. 
И каждому придется при-
думывать что-то свое.

История с демографией
Продолжается спад рождаемости, растет дефицит рабочей силы

В последние несколько месяцев в России ак-
тивно обсуждается тема взаимоотношений ми-
грантов и коренного населения. Поводом слу-
жат, как правило, противоправные действия 
гостей из ближнего зарубежья или их детей в 
отношении граждан нашего государства. Во-
прос перекидывают из плоскости экономиче-
ской в политическую и обратно, забывая по-
рой, что есть такая наука, как демография.  
А «ПН» взял и посчитал цифры.

Общий объем доходов бюджета Тольятти – 11 млрд 442 млн 151 тыс. 
рублей. Расходы – 12 млрд 27 млн 8З7 тыс. Дефицит составил 585,68 млн 
рублей, что вполне укладывается в допустимые 5 % от всех доходов муници-
палитета.

Демографический кризис в Европе, США,  
да и в России уже можно считать систем-
ным. Индексация материнского капитала 
помогает не очень. Как выразился один ува-
жаемый и известный в Тольятти человек, 
«бабы за деньги не рожают». И ожидать  
в ближайшее время бэби-бума не стоит.

Суммарный коэффициент рождаемости
2017 г. 2018 г. 2019 г. 2020 г. 2021 г. 2022 г. 2023 г.

Российская Федерация 1,62 1,58 1,50 1,51 1,50 1,41 1,41
Центральный федеральный округ 1,47 1,44 1,40 1,41 1,42 1,31 1,31
Белгородская область 1,39 1,36 1,29 1,24 1,26 1,16 1,12
Брянская область 1,43 1,43 1,32 1,31 1,28 1,19 1,19
Владимирская область 1,52 1,49 1,35 1,27 1,27 1,15 1,13
Воронежская область 1,37 1,34 1,27 1,28 1,28 1,23 1,22
Ивановская область 1,46 1,40 1,27 1,24 1,26 1,36 1,35
Калужская область 1,64 1,60 1,43 1,48 1,44 1,33 1,32
Костромская область 1,70 1,61 1,54 1,46 1,38 1,52 1,55
Курская область 1,46 1,44 1,34 1,35 1,34 1,29 1,26
Липецкая область 1,54 1,49 1,39 1,38 1,34 1,20 1,23
Московская область 1,61 1,53 1,37 1,53 1,46 1,32 1,34
Орловская область 1,42 1,38 1,27 1,27 1,22 1,21 1,17
Рязанская область 1,51 1,45 1,34 1,31 1,23 1,14 1,11
Смоленская область 1,37 1,28 1,21 1,15 1,12 1,08 1,03
Тамбовская область 1,38 1,33 1,30 1,28 1,28 1,22 1,21
Тверская область 1,56 1,47 1,40 1,36 1,31 1,29 1,28
Тульская область 1,40 1,35 1,26 1,25 1,22 1,14 1,17
Ярославская область 1,53 1,47 1,37 1,36 1,35 1,31 1,32
Москва 1,38 1,41 1,50 1,47 1,59 1,41 1,42
Северо-Западный федеральный округ 1,52 1,47 1,39 1,36 1,35 1,26 1,24
Республика Карелия 1,56 1,52 1,43 1,40 1,42 1,50 1,52
Республика Коми 1,78 1,63 1,57 1,57 1,52 1,54 1,55
Архангельская область 1,68 1,58 1,49 1,43 1,39 1,49 1,45
Ненецкий автономный округ (Архангельская область) 2,35 2,24 2,17 2,25 2,07 1,83 1,78
Архангельская область (кроме Ненецкого автономного округа) 1,65 1,56 1,46 1,39 1,36 1,47 1,43
Вологодская область 1,70 1,62 1,53 1,53 1,52 1,41 1,40
Калининградская область 1,57 1,51 1,39 1,40 1,38 1,25 1,20
Ленинградская область 1,22 1,12 1,08 1,06 1,04 0,87 0,87
Мурманская область 1,56 1,52 1,44 1,45 1,38 1,47 1,44
Новгородская область 1,61 1,56 1,44 1,38 1,34 1,31 1,26
Псковская область 1,57 1,57 1,47 1,43 1,48 1,33 1,32
Санкт-Петербург 1,50 1,47 1,40 1,37 1,37 1,27 1,25
Южный федеральный округ (с 29.07.2016) 1,59 1,55 1,48 1,48 1,49 1,36 1,36
Республика Адыгея (Адыгея) 1,52 1,47 1,37 1,45 1,52 1,31 1,33
Республика Калмыкия 1,54 1,60 1,53 1,53 1,51 1,43 1,45
Республика Крым 1,64 1,63 1,58 1,60 1,58 1,43 1,41
Краснодарский край 1,72 1,67 1,62 1,61 1,63 1,52 1,51
Астраханская область 1,73 1,71 1,67 1,73 1,74 1,62 1,61
Волгоградская область 1,44 1,39 1,29 1,25 1,28 1,13 1,12
Ростовская область 1,46 1,42 1,35 1,35 1,35 1,24 1,27
Город федерального значения Севастополь 1,56 1,44 1,40 1,31 1,24 1,01 0,96
Северо-Кавказский федеральный округ 1,87 1,84 1,78 1,82 1,77 1,72 1,69
Республика Дагестан 1,91 1,86 1,80 1,87 1,75 1,73 1,71
Республика Ингушетия 1,77 1,79 1,83 1,85 1,86 1,82 1,78
Кабардино-Балкарская Республика 1,61 1,61 1,51 1,64 1,66 1,51 1,50
Карачаево-Черкесская Республика 1,43 1,43 1,48 1,53 1,35 1,30 1,31
Республика Северная Осетия-Алания 1,75 1,83 1,75 1,72 1,70 1,58 1,55
Чеченская Республика 2,73 2,60 2,58 2,57 2,50 2,74 2,57
Ставропольский край 1,54 1,51 1,42 1,43 1,42 1,28 1,28
Приволжский федеральный округ 1,60 1,56 1,45 1,44 1,44 1,36 1,37
Республика Башкортостан 1,70 1,65 1,51 1,53 1,49 1,40 1,42
Республика Марий Эл 1,75 1,63 1,52 1,55 1,53 1,40 1,38
Республика Мордовия 1,26 1,25 1,17 1,12 1,10 1,03 1,05
Республика Татарстан (Татарстан) 1,65 1,62 1,54 1,54 1,56 1,42 1,44
Удмуртская Республика 1,72 1,63 1,50 1,52 1,54 1,43 1,42
Чувашская Республика - Чувашия 1,65 1,59 1,47 1,47 1,48 1,42 1,41
Пермский край 1,75 1,67 1,56 1,53 1,55 1,54 1,53
Кировская область 1,70 1,61 1,49 1,44 1,44 1,50 1,48
Нижегородская область 1,50 1,46 1,35 1,35 1,32 1,31 1,30
Оренбургская область 1,73 1,70 1,58 1,55 1,54 1,46 1,51
Пензенская область 1,36 1,35 1,26 1,23 1,23 1,18 1,19
Самарская область 1,53 1,51 1,41 1,38 1,41 1,33 1,34
Саратовская область 1,39 1,36 1,28 1,23 1,24 1,10 1,10
Ульяновская область 1,52 1,50 1,42 1,39 1,39 1,31 1,36
Уральский федеральный округ 1,76 1,72 1,62 1,63 1,64 1,59 1,59
Курганская область 1,88 1,78 1,64 1,63 1,62 1,68 1,66
Свердловская область 1,76 1,70 1,62 1,60 1,61 1,55 1,55
Тюменская область 1,88 1,85 1,76 1,79 1,76 1,72 1,73
Ханты-Мансийский автономный округ - Югра (Тюменская область) 1,88 1,87 1,76 1,79 1,73 1,66 1,64
Ямало-Ненецкий автономный округ (Тюменская область) 1,95 1,90 1,82 1,90 1,89 1,91 1,91
Тюменская область (кроме Ханты-Мансийского автономного округа-Югры 
и Ямало-Ненецкого автономного округа) 1,88 1,85 1,75 1,77 1,78 1,72 1,76
Челябинская область 1,61 1,57 1,48 1,48 1,53 1,46 1,47
Сибирский федеральный округ 1,72 1,64 1,54 1,52 1,52 1,47 1,45
Республика Алтай 2,36 2,35 2,11 2,09 2,08 2,06 2,04
Республика Тыва 3,19 2,97 2,72 2,97 2,94 2,50 2,45
Республика Хакасия 1,78 1,71 1,59 1,57 1,58 1,54 1,52
Алтайский край 1,64 1,57 1,46 1,42 1,40 1,34 1,31
Красноярский край 1,67 1,61 1,51 1,50 1,50 1,43 1,44
Иркутская область 1,86 1,83 1,72 1,70 1,69 1,69 1,66
Кемеровская область - Кузбасс 1,54 1,49 1,40 1,37 1,33 1,26 1,24
Новосибирская область 1,67 1,63 1,56 1,55 1,57 1,48 1,48
Омская область 1,61 1,58 1,48 1,45 1,45 1,52 1,51
Томская область 1,47 1,39 1,31 1,27 1,25 1,24 1,20
Дальневосточный федеральный округ 1,73 1,74 1,67 1,70 1,65 1,56 1,53
Республика Бурятия 2,06 2,04 1,89 1,95 1,87 1,68 1,60
Забайкальский край 1,87 1,82 1,74 1,76 1,73 1,69 1,64
Республика Саха (Якутия) 1,93 1,85 1,82 1,86 1,72 1,61 1,55
Камчатский край 1,78 1,65 1,65 1,68 1,59 1,62 1,65
Приморский край 1,60 1,58 1,49 1,52 1,51 1,42 1,44
Хабаровский край 1,64 1,60 1,59 1,59 1,58 1,49 1,47
Амурская область 1,71 1,65 1,53 1,54 1,50 1,46 1,51
Магаданская область 1,60 1,51 1,42 1,51 1,41 1,42 1,36
Сахалинская область 2,02 1,95 1,95 1,97 1,94 1,80 1,73
Еврейская автономная область 1,81 1,85 1,73 1,71 1,66 1,62 1,52
Чукотский автономный округ 2,08 2,02 1,68 1,76 1,65 1,65 1,65

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляется оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольятти 
есть возможность пройти бесплатное обучение по про-
грамме повышения квалификации «Основы предпри-
нимательской деятельности». Более того, для жителей 
Тольятти доступны бесплатные семинары и тренин-
ги самой различной бизнес-тематики. Ознакомиться 
с расписанием мероприятий можно в официальной 
группе «ВКонтакте»: vk.com/aertlt, или в телеграм-
канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы по обуче-
нию можно задать по телефону – 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене

Жить по средствам
С каким бюджетом будет существовать Тольятти в наступившем году

В конце ноября прошлого года свежеизбранный состав 
городской думы стремительно утвердил бюджет Тольят-
ти на 2024-й и два последующих года. Сколько заработа-
ет город в наступившем году и какие расходы он сможет 
себе позволить, разбирался «ПН».

80 % запланированных доходов города  
на 2024 год (или 8,77 млрд рублей) составляют 
налоги. Причем большая часть из них (6,12 млрд) – 
это подоходные налоги тольяттинцев. Второй по 
объему – налог на имущество, 1,57 млрд.

Иван Карпенко  
gazetapn@mail.ru
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ские коробки передач легковых 
автомобилей», изданное для 
студентов технических специ-
альностей: «Автоматическая 
трансмиссия «FT703» разра-
ботана на основе уникальной 
кинематической схемы, син-
тезированной и запатентован-
ной компанией «КАТЕ». Всего 
три планетарных ряда и шесть 
элементов управления дают 
возможность реализовать семь 
передач переднего хода при 
оптимальном разбиении кине-
матического диапазона. При 
этом невысокая нагруженность 
звеньев способствует созданию 

надежной и компактной кон-
струкции. Это позволяет го-
ворить о том, что в настоящий 
момент аналогов такой кон-
струкции фактически не суще-
ствует».

Иронично, но за пределами 
учебного пособия под редак-
цией кандидата технических 
наук Соломатина трансмис-
сии RL608 (шестиступка) и 
«FT703» встречаются… нигде! 
Мы не уверены, что даже про-
тотипы увидели свет. И ни в 
каком 2012-м никаких иннова-
ционных узлов мы на ГАЗах, 
УАЗах и ВАЗах не увидели. 
Про ООО «КАТЕ» вскоре за-
были, пока это название снова 
не всплыло на… президент-
ских «АУРУСах». Для ко-
торого «КАТЕ» разработало 
9-ступенчатую трансмиссию, 
«вшитую» между бензиновым 
ДВС и электромотором.

наше время
Возникает резонный вопрос: 
как компания без инжини-
рингового и индустриального 
опыта перепрыгнула сразу все 
ступени развития и пришла к 
созданию сложного и передо-
вого по меркам мировой инду-
стрии узла? Вот так – без ниче-
го и сразу? Наверное, потому, 
что ну просто молодцы и все. 

Оборвем мысль многозначи-
тельным троеточием.

За пределами «КАТЕ» с их 
6-, 7- и 9-ступками инженерная 
мысль топталась на месте. Да, 
были умельцы, которые еще во 
времена «десяток» и «Приор» 
наловчились ставить в гаражах 
АКПП иностранного производ-
ства. Но об этих самоделках го-
ворить всерьез не приходится.

Дальше других в деле «двух-
педальности» продвинулся  
АВТОВАЗ, который при по-
мощи партнеров из герман-
ской ZF переработал старую 
«механику» ВАЗ-2182. К узлу 

прикрутили электронный блок 
управления и актуаторы, ответ-
ственные за выжим сцепления 
и процесс переключения. По-
лучилось неплохо, но все равно 
неубедительно. Фундаменталь-
ные проблемы роботизирован-
ных коробок с одним сцепле-
нием (тугодумность, рваную 
работу) до конца победить не 
удалось, такие машины при-
шлись по душе почти никому – 
«робот» АМТ из гаммы ушел.

Воспроизвести даже его 
сегодня будет трудно. Если 
только не заниматься «реверс-
инжинирингом» (то есть неав-
торизованным копированием) 
актуаторов ZF. А ничего друго-
го автоматического поставить  
в отечественные авто не получит-
ся: со времен ГАЗ-21 отечествен-
ная инженерная мысль в деле 
освоения АКПП не продвину-
лась вообще никуда. Настолько 
никуда, что на замену японско-
му вариатору Jatco АВТОВАЗ 
подыскивает тоже вариатор, но 
от «восточного партнера». 

Есть еще, конечно, в закро-
мах родины некая 7-ступенчатая 
трансмиссия все от той же 
«КАТЕ», предназначенная для  
п е р с п е к т и в н о г о  р о д с т е р а 
«КРЫМ». Но на этом месте бу-
дет еще одно многозначитель-
ное троеточие.

нет мещанскому 
комфорту
Как это часто бывает, все са-
мое лучшее в стране рабочих 
и крестьян доставалось – пра-
вильно, партийной верхушке, 
а не каким-то там рабочим и 
крестьянам. У партийной но-
менклатуры не было проблем 
ни с каким блатом и дефицитом 
– передовая трансмиссия для 
номенклатурного лимузина не 
исключение. 

Трехступенчатый автомат 
кочевал по «ЗиЛам» и «Чай-
кам» всю их историю, а корня-
ми уходил в куда более «народ-
ную» ГАЗ-21. Массовой, правда, 
такая модификация так и не 
стала: по разным данным, свет 
увидели от 3 до 7 тыс. опытных 
и мелкосерийных образцов «ав-
томатизированных» ГАЗ-21. 
«Членовозов» и того меньше, 
но продержались лимузины с 
АКПП на конвейере куда доль-
ше – до восьмидесятых.

Что там за «трехступка»? За-
ботливо перерисованная, твор-
чески переосмысленная транс-
миссия Ford-O-Matic. Фамилия 
американского промышленника 
вообще сопровождает историю 

всего советского, позже россий-
ского автопрома: Генри Форд 
в принципе создал в Стране 
Советов легковой автопром (в 
обмен на царское золото), в но-
вейшее время именно Ford при-
шел в Россию с огромной пром-
площадкой и инвестициями. 

Но в данном конкретном 
случае мы не нашли упомина-
ний о лицензионных отчисле-
ниях и вообще каких-то офи-
циальных контактах советской 
стороны и Ford. Судя по всему, 
коробку Ford-O-Matic под-
вергли реверс-инжинирингу: 
разобрали, по винтикам скопи-

ровали – получился советский 
импортозамещенный узел. И 
сказать про такое «украли» не 
получится. Во-первых, не пой-
ман – не вор. Во-вторых, свечку 
никто не держал. В-третьих, нет 
решения суда – никакого во-
ровства и не было. 

Развития автоматические 
трансмиссии на ГАЗе не полу-

чили. У всех других советских 
промышленников тоже: как-то 
сесть и глубоко подумать на 
тему мещанского комфорта для 
рабочих и крестьян никто не 

догадался. Мысли о мещанском 
комфорте принесли только но-
вое время и ветер перемен.

ветер перемен
В 90-е вчерашние рабочие и 
крестьяне (те, которые вы-
жили и даже имели кое-что в 
холодильниках) узнали о су-
ществовании вообще всего: от 

«Сникерсов» до тампонов, от 
пакетированного кошачьего 
корма до легковушек с «ав-
томатом». Пересобирающему 
себя из руин новому русско-
му автопрому ответить на это 
было нечего – он выживал, от-
чаянно хватаясь за любые соло-
минки. На этом фоне как-то не 
до перспективных узлов. Даже 
россыпь прощальных новинок 
АЗЛК («Иван Калита», «Князь 
Владимир»), хоть и активно 
примеривала зарубежные агре-
гаты (моторы Renault), почему-
то обходилась старорежимной 
«механикой».

Пожалуй, впервые в исто-
рии нашей индустрии о потреб-
ности отечественных автомоби-
лей в АКПП заговорили только 
на излете тучных «нулевых». И 
заговорили громко. 

Дальше – медленно и вдум-
чиво. Некое ООО «КАТЕ» 

анонсировало создание сразу 
двух узлов: шести- (для ГАЗов 
и УАЗов) и семиступенчатых 
(для LADA) автоматических 
трансмиссий. В партнерах – 
британская инжиниринговая 
контора Ricardo plc. В планах 
– строительство (!) в Кали-
нинграде завода (!) проектной 
мощностью 260 тыс. (!) авто-
матических коробок в год. Это 
2009–2010 годы. 

Шести- и семиступенча-
тая коробки – прерогатива 
премиум-класса, авторынок 
хоть и растет, но доля АКПП 
еще сравнительно мала. При 
таких вводных планы на завод 
на 260 тыс. узлов в год звучат 
не просто смело, а ужас как 
смело. Еще и с открытием уже 
в 2012 году.

Инновационна и начинка 
узлов. Вот как описывало ее 
учебное пособие «Автоматиче-

Тщетные усилия
Все попытки российского автопрома сделать АКПП провалились. Почему?
В сытые годы россияне распробовали буржуазные 
радости. Например, езду с автоматической коробкой 
передач, которая куда комфортнее езды без автомати-
ческой коробки передач. Привычка эта захватывала со-
граждан все «нулевые» и со временем резонно достигла 
апогея. Доля продаж автомобилей с АКПП в России 
впервые перешагнула отметку «50 %» еще в 2016 году. 
Тогда же не иметь такого узла на моделях в своей ли-
нейке стало дурным тоном, и к излету «десятых» годов 
автоматические трансмиссии появились не только на 
LADA Vesta, но даже на кондовых UAZ Patriot.  
В 2022 году такие коробки из модельных линеек снова 
исчезли, потому что был нюанс: своих «автоматов» у 
российского автопрома отродясь не было – только за-
морские. «ПН» решил вспомнить, кто и какие работы в 
этом направлении вел в нашей стране.

Со времен ГАЗ-21 отечественная инженерная мысль в деле освоения АКПП не продвинулась вообще никуда. 
Настолько никуда, что на замену японскому Jatco АВТОВАЗ подыскивает узел от другого «восточного партнера».

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Развития автоматические трансмиссии на 
ГАЗе не получили. У всех других советских 
промышленников тоже: сесть и глубоко по-
думать на тему мещанского комфорта для 
рабочих и крестьян никто не догадался.

Как ООО «Кате» без инжинирингового и инду-
стриального опыта перепрыгнуло сразу все 
ступени развития и пришла к созданию сложно-
го и передового по меркам мировой индустрии 
узла? Вот так – без ничего и сразу? Навер-
ное, потому, что ну просто молодцы и все.

Федеральные власти 
уже несколько ме-
сяцев бьют трево-
гу из-за мигрантов. 

Так, летом 2023 года председа-
тель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин, выступая 
на оперативном совещании по 
вопросам противодействия пре-
ступности мигрантов, называл 
Самарскую область в списке про-
блемных регионов. «Высокий 
уровень преступности мигрантов 
отмечен в Самарской, Курган-
ской, Челябинской и Тамбовской 
областях», – сказал он тогда.

А 14 декабря президент РФ 
Владимир Путин прокомментиро-
вал жалобы россиян на приезжих 
рабочих: «У нас, по разным под-
счетам, свыше 10 млн трудовых 
мигрантов. Но у нас 2,9 % безра-
ботицы, то есть ее нет почти, а по-
требности в рынке труда есть. Это, 
впрочем, не значит, что мы должны 
любой ценой и в ущерб коренному 
населению России решать эконо-
мические проблемы и закрывать 
проблемы рынка труда».

На январском заседании об-
ластной антитеррористической 
комиссии было предложено за-
конодательно отграничить рынок 
труда для мигрантов. Региональ-
ные власти собираются не до-
пускать до работы по патентам 
иностранных граждан в легковом 
такси, сфере образования, а также 
агентствах по подбору персонала. 
Проект документа уже подготов-

лен и до 30 января должен пройти 
все этапы согласования. Однако, 
скорее всего, запретом на труд в 
вышеперечисленных отраслях 
дело не ограничится. Дмитрий 
Азаров отметил, что сейчас рас-
сматривается еще несколько сфер 
деятельности, которых могут кос-
нуться подобные ограничения.

Депутат Госдумы от Самар-
ской области Михаил Матвеев 
направил на имя губернатора 
предложение дополнить список 
профессий, закрытых для ино-
странных граждан. По его мне-
нию, ради безопасности россиян 
мигрантов не стоит допускать к 
работе не только в такси, но во-
обще на общественном транспор-
те, а также в здравоохранении и 
общепите.

Таким образом, в ближайшее 
время Самарская область при-
соединится к девяти российским 
регионам, в которых с января 
2024 года мигрантам запреще-
но работать в некоторых сферах. 

Самые суровые ограничения вве-
ли власти Краснодарского края, 
которые урезали право на труд 
иностранцев сразу в 85 видах 
экономической деятельности, в 
том числе в сельском хозяйстве, 
обрабатывающих производствах, 
добыче полезных ископаемых, 

торговле, производстве машин и 
оборудования. За нарушение на-
казывать будут не только работ-
ника, но и работодателя. Для них 
предусмотрен штраф в размере 
до 1 млн рублей за каждого ино-
странного гражданина.

Постановлением губернато-
ра Курганской области с 1 янва-
ря 2024 года для приезжих из-за 
границы введен запрет на рабо-

ту на пассажирских автобусах 
и такси, а также в сфере произ-
водства детского питания и об-
разовании. В Калининградской 
области мигрантам, работающим 
по патентам, нельзя трудиться в 
сфере обработки данных и предо-
ставления услуг по размещению 

информации, а также на произ-
водстве хлеба, хлебобулочных и 
кондитерских изделий, детского 
питания и пищевых продуктов. 
Их не ждут в пассажирских пере-
возках, отельном бизнесе, а также 
в сфере общего образования и 
трудоустройства.

Впрочем, все перечисленные 
запреты распространяются толь-
ко на въехавших в Россию в безви-
зовом режиме – граждан Таджи-
кистана, Узбекистана, Украины, 
Молдавии и Азербайджана. При 
этом запреты не действуют в от-
ношении граждан из стран ЕАЭС 
(Беларуси, Казахстана, Армении 
и Киргизии), а также мигрантов, 
имеющих временный или посто-
янный вид на жительство в РФ.

На сегодняшний день боль-
шая часть полномочий по законо-
дательному регулированию ми-
грационной сферы закреплена на 
государственном уровне. Одна-
ко, по словам Дмитрия Азарова, 
власти региона готовы выйти на 
федеральный уровень с собствен-

ными законодательными ини-
циативами, касающимися мигра-
ционной политики. В частности, 
речь идет о процедуре получения 
гражданства. Если иностранец 
желает стать гражданином Рос-
сии, то следует изучать не только 
его биографию, но и биографии  
членов семьи. «Когда человек 
приезжает в страну, с ним, как 
правило, едет вся семья: супруги, 
дети, родители. Предлагаю под-
робнее рассмотреть этот вопрос 
и проработать необходимость вы-
несения его на федеральный уро-
вень», – сказал губернатор. 

Впрочем, Россия по-прежнему 
заинтересована в высококвали-
фицированных специалистах. 
Минтруд уже определил спи-
сок профессий, иностранные 
представители которых смогут 
получить гражданство РФ в 
упрощенном порядке. На льгот-
ных условиях наша страна го-
това принимать инженеров, 
IT-специалистов, медиков, фар-
мацевтов и ветеринаров. 

Осторожно, двери закрываются
В Самарской области взят курс на ужесточение миграционной политики
11 января губернатор Дмитрий Азаров провел заседание 
антитеррористической комиссии, посвященное вопросам 
миграционной политики. В 2023 году после проведен-
ных ГУ МВД России по Самарской области проверок из 
страны выдворили 696 нелегальных мигрантов. Выявлено 
2705 административных правонарушений в сфере мигра-
ции. Для сравнения: в 2022 году из Самарской области 
судебные приставы выдворили 286 иностранцев. Кажется, 
власти всерьез взялись за приезжих.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

По данным Самарастата, за первые десять меся-
цев 2023 года в нашу губернию приехали 10 514 
гостей из стран СНГ. Больше половины из них –  
5,5 тыс. – граждане Таджикистана, которые при-
были к нам на заработки.

Запреты распространяются только на въехавших в Россию в безвизовом режиме – граждан Таджикистана, Узбеки-
стана, Украины, Молдавии и Азербайджана. При этом они не действуют в отношении людей из стран ЕАЭС (Беларуси, 
Казахстана, Армении и Киргизии), а также мигрантов, имеющих временный или постоянный вид на жительство в РФ.
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АО «ПО КХ г. о. Тольят-
ти» в рамках собственной 
программы по энергосбе-
режению и повышению 

энергоэффективности продолжает 
модернизацию сетей наружного осве-
щения в Комсомольском и Централь-
ном районах.

Компания, акции которой при-
надлежат муниципалитету, ранее в 
2022–2023 годах произвела за счет 
собственных средств замену освети-
тельных приборов на энергосбере-
гающие светодиодные светильники в 
микрорайоне Жигулевское Море, на 
ул. Новозаводской, ул. Баныкина и ул. 
Мира, ул. Матросова, ул. Л. Чайкиной. 
Новые светодиодные светильники не 
только прекрасно вписались в дизайн 
города, но и имеют ряд преимуществ: 
отсутствие шума и мерцания, эколо-
гичность и износоустойчивость. 

По словам генерального директора 
компании Сергея Крымцева, АО «ПО 
КХ г. о. Тольятти» планирует сделать 
городу подарок и в ближайшее время 

завершить установку новых светиль-
ников на магистральной дороге по  

ул. Родины (от ул. Комсомольской до 
ул. Комзина) и в течение 2024 года –  
на ул. Коммунистической и Комсо-
мольском шоссе.

Необходимо отметить, что приме-
нение энергоэффективных светиль-
ников позволяет как значительно 
снизить совокупный расход электри-
ческой энергии на уличное и дорож-
ное освещение, так и достигнуть це-
лей климатической повестки.

Наружное освещение городских 
территорий является одним из важ-
нейших элементов создания ком-
фортных условий для проживания 
тольяттинцев.

ские материалы, второй – 
на методику определения 
скорости растворения та-
ких материалов.

– Пока план такой. Мы 
у себя разрабатываем ме-
тодику in vitro (в лабора-
торных условиях), а потом 
результаты проверят in 
vivo (на животных) в Ла-
боратории медицинской 
биорезорбции и биорези-
стентности МГМСУ им. 
А. И. Евдокимова. Пред-
варительная договорен-
ность об этом достигнута 
на конференции в Москве, 
– говорит Дмитрий Мер-
сон. – В январе 2024-го 
планируем разработать 
первую базовую версию 
методики, в феврале-
марте – провести тесты на 
образцах магниевых спла-
вов одновременно у нас в 
лабораторных условиях и 
у медиков на животных, 
после чего провести вери-
фикацию полученных in 
vitro и in vivo результатов. 
Если все сразу же полу-
чится хорошо, то можно 
будет считать главную ра-
боту сделанной.

После этого разработан-
ную методику можно будет 
отправить на утверждение 
в Технический комитет 
по стандартизации № 295 
«Медицинские материа-
лы и процессы их произ-
водства». Эта организация 
разрабатывает стандарты 
и служит гарантом выпу-
ска качественной продук-
ции, отвечающей самым 
высоким требованиям. В 
ТК № 295 входят пред-
ставители Минпромторга 
РФ, Минздрава РФ, веду-
щие российские ученые, 
медики, производители, в 
том числе и директор НИ-
ИПТ ТГУ, доктор физико-
математических наук, про-
фессор Дмитрий Мерсон.

Конференцию организовал 
Московский государственный 
медико-стоматологический уни-
верситет имени А. И. Евдокимова 
(МГМСУ). Ее участниками стали 
ученые, занимающиеся разработ-
ками для медицины, и практикую-
щие врачи.

Созданием биорезорбируемых 
материалов занимаются десятки 
научных групп во многих развитых 
странах, в том числе и в России. 
Поэтому секция «Биодеградируе-
мые изделия в челюстно-лицевой 
хирургии и стоматологии: совре-
менное состояние вопроса» собра-
ла большое количество участни-
ков. Серьезную проблему, которая 
существует в области разработок 
биодеградируемых материалов, 
обозначил директор Научно-
исследовательского института про-
грессивных технологий (НИИПТ) 
Тольяттинского госуниверситета 
Дмитрий Мерсон.

– Одной из главных характери-
стик биорезорбируемых импланта-
тов является скорость резорбции 
(растворения). Читаешь статьи с 
описанием результатов различных 
исследований, а там для одних и 
тех же материалов отличия в ско-
рости могут достигать двух поряд-
ков! Такая ненормальная ситуация 
объясняется тем, что методика 
измерения скорости резорбции в 
каждой научной школе своя. Меж-
ду тем скорость резорбции непо-
средственно в организме челове-
ка может существенно меняться 
в зависимости от того, куда был 
установлен имплантат – внутрь 

кости или подкожно. Поэтому раз-
работка адекватной методики из-
мерения скорости резорбции – это 
серьезная проблема.

До недавнего времени россий-
ские медики использовали в хи-
рургической практике биорезор-
бируемые магниевые имплантаты 
импортного производства – в РФ 
они не производились.

Введение санкций стало новым 
вызовом для российских ученых. 
Так, в ТГУ в этом году подготов-
лено все необходимое для начала 
в 2024 году производства полного 
цикла по изготовлению медицин-
ских изделий из биорезорбируемо-
го (саморассасывающегося) маг-
ниевого сплава для травматологии 
и ортопедии. Этот сплав – соб-
ственная разработка материало-
ведов научно-исследовательского 
института прогрессивных техно-
логий ТГУ.

В России уже сейчас есть все, 
чтобы перевести отрасль имплан-
тологии на отечественные рельсы. 
Но для этого работу ученых нужно 
«привести к общему знаменателю», 
то есть создать единый для всех 
стандарт по определению скорости 
резорбции. Он позволит объектив-
но сравнивать результаты испыта-
ний, проводимых в разных науч-
ных и производственных группах, 
и давать правильный прогноз по 
времени полного растворения им-
плантата в организме.

– В то же время появление 
стандарта будет способствовать 
развитию на базе ТГУ в коопера-
ции с нашими партнерами центра 
превосходства в области при-
менения магния для различных 

отраслей, включая медицину, – 
подчеркнул ректор ТГУ Михаил 
Криштал.

Как говорят эксперты, стан-
дарт станет универсальным язы-
ком для исследователей из разных 
областей – врачей, инженеров, 
материаловедов, металлургов.

– Все знают, что эти сплавы 
резорбируют, но у всех очень раз-
ные данные. Потому что кто-то 
смотрит на это в пробирке, кто-то 
на маленьких лабораторных жи-
вотных, кто-то на больших, кто-

то говорит про человека. Во всех 
этих случаях скорость резорбции 
разная, влияет на нее разное коли-
чество факторов, и эти данные ни-
как не стыкуются, даже могут про-
тиворечить друг другу по одному 
и тому же сплаву, – поясняет веду-
щий научный сотрудник лабора-
тории медицинской биорезорбции 
и биорезистентности МГМСУ им. 
А. И. Евдокимова, ассистент ка-
федры челюстно-лицевой хирур-
гии, кандидат медицинских наук 
Николай Редько. – Поэтому важ-
но разработать единый стандарт, 
и если из этого получится сделать 
ГОСТ, то это будет очень большая 
работа. И все то большое количе-
ство идей, которое формирует сей-
час отечественная наука, особенно 
материаловеды, будет быстрее до-
ходить до хирургов, а значит, и до 
пациентов.

Такая работа уже началась 
в НИИПТ ТГУ, где разработа-
ли программу по созданию двух 
стандартов. Первый – стандарт 
на биорезорбируемые металличе-

В Тольятти создают новый ГОСТ
Ученые Тольяттинского госуниверситета выводят формулу скорости резорбции

Тольяттинский государственный университет (ТГУ) 
приступил к разработке методики определения скорости 
резорбции металлических материалов, которую в будущем 
планирует оформить в виде государственного стандарта 
(ГОСТ). О необходимости такого стандарта говорили 
участники Научно-практической конференции челюстно-
лицевых хирургов и стоматологов, которая состоялась 
в Москве.

В России уже сейчас есть все, чтобы перевести 
отрасль имплантологии на отечественные рель-
сы. Для этого нужно создать единый для всех 
стандарт по определению скорости резорбции.

Такая работа уже началась в НИИПТ ТГУ, где разработали программу по 
созданию двух стандартов. Первый – стандарт на биорезорбируемые металли-
ческие материалы, второй – на методику определения скорости растворения 
таких материалов.

АО «ПО КХ г. о. Тольятти» в рамках собственной программы по энергосбережению 
и повышению энергоэффективности продолжает модернизацию сетей наружного 
освещения в Комсомольском и Центральном районах.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Замедляя 
скорость

В ТГУ улучшили свойства 
медицинских имплантатов 

из магния
Проблема всех биорезорбируемых магние-
вых сплавов в том, что они слишком быстро 
растворяются. Для снижения скорости 
резорбции магниевых материалов ученые 
сегодня применяют самые разные методы: 
меняют химический состав, варьируют 
микроструктуру, используют различные 
поверхностные обработки, например, нане-
сение защитных покрытий.

Исследователи НИИПТ ТГУ добились 
серьезных успехов, подвергнув создан-
ный ими биорезорбируемый магниевый 
сплав ZX20 обработке плавиковой кис-

лотой (водный раствор фтороводородной кислоты, 
HF).

Выяснилось, что взаимодействие магния с фто-
роводородом способно снизить скорость коррозии 
(растворения) примерно в шесть раз. Кроме того, 
оказалось, что образовавшая при этом на поверхно-
сти материала пленка – тонкий слой фторида маг-
ния – повышает стойкость сплава к коррозионному 
растрескиванию под напряжением, что делает мате-
риал более прочным.

При этом для организма человека магниевый 
сплав, обработанный плавиковой кислотой, совер-
шенно безвреден – это подтвердили специалисты 
центра медицинской химии Тольяттинского госуни-
верситета, проведя тесты in vitro.

Сделанные учеными ТГУ открытия сейчас осо-
бенно актуальны, так как в 2024 году Тольяттинский 
госуниверситет на базе собственного инновационно-
технологического парка запускает производство 
полного цикла по изготовлению медицинских из-
делий из биорезорбируемых магниевых сплавов для 
травматологии и ортопедии.

Проект реализуется совместно с ООО «Меди-
цинская торговая компания» (Санкт-Петербург).

Элемент комфорта
АО «ПО КХ г. о. Тольятти» продолжает модернизацию 
сетей освещения
Специалисты АО «ПО КХ 
г. о. Тольятти» постоянно 
изучают передовой отечествен-
ный и зарубежный опыт в 
области световых технологий, 
технические характеристики 
и экономические показатели 
светотехнической продукции. 
Компания в 2022–2023 годах 
произвела за счет собствен-
ных средств замену освети-
тельных приборов на энерго-
сберегающие светодиодные 
светильники в микрорайоне 
Жигулевское Море, а также
в Центральном и Комсомоль-
ском районах.

Наружное освещение городских территорий является 
одним из важнейших элементов создания комфорт-
ных условий для проживания тольяттинцев.
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ТЕСТ-ДРАйВЕРы

Haval M6
Цена: от 2,08 млн рублей.
Этот кроссовер, который нам предо-
ставили на тест в ГК «Тон-Авто», 
сильно отличается от большинства 
китайских авто, а на фоне ярких со-
братьев по бренду выглядит не то что-
бы блекло, скорее не столь эффект-
но. Традиционные ценности – так, 
пожалуй, можно описать экстерьер и 
интерьер модели, которые резко кон-
трастируют с зачастую вычурными 
дизайнерскими решениями осталь-
ных «китайцев». 

Зато здесь все по-честному: клас-
сические линии, отсутствие сложных 
выштамповок и безумной светотех-
ники очень удачно сочетаются с клас-
сическим же интерьерным решением. 
На приборной панели – обычные 
«аналоговые» колодцы. Как же мы по 
ним скучали! Обычная ручка пере-
ключения передач, а не вот эти все 
кнопки. Нормальные (а не всякие 
сенсорные) переключатели полезных 
опций.

M6 – немаленький автомобиль. 
По своим габаритам он близок к 
Mitsubishi Outlander и Toyota RAV4. 
И как раз с этими любимыми в Рос-
сии кроссоверами предыдущих поко-
лений его роднят стиль, техническая 
оснащенность и общие ощущения.

При этом он, конечно, не создан 
для эффектных уличных гонок и вряд 
ли поразит разгонной динамикой тех, 
кто любит ездить в режиме «тапок в 
пол». Более того, когда кажется, что 
дубасишь на полную по городу, а по-
том на секунду бросаешь взгляд на 
спидометр, то видишь там 75 км/ч. И 
это, кстати, прекрасно: сэкономил (на 
штрафах) – значит заработал. 

Зато какая же здесь подвеска – 
наше почтение! Поступь мягкая и 
при этом без раскачки. На трассе 
возникает полная иллюзия, что пере-
мещаешься в пространстве на каком-
нибудь чилаут-седане. Честно говоря, 
на нашей памяти это первый кроссо-
вер с такой мягкой подвеской.

А еще ребята из HAVAL умеют в 
«шумку». И это у них получается так 
здорово, что им, пожалуй, стоило бы 
издать книгу «Шумоизоляция для 
чайников». Спрос со стороны специ-
алистов по реверс-инжинирингу из 
других компаний будет бешеный. 

Ну и не можем не отметить об-
зорность. Никаких тебе бойниц для 
арбалетов вместо заднего стекла, как 
у других кроссоверов, да и ширина 
передних стоек позволяет увидеть 
всех пожилых леди, которым срочно 
потребовалось перейти дорогу.

Учитывая невысокий ценник, M6 
выглядит отличной сделкой в сегод-
няшних реалиях.

KIa KX-3
Цена: от 2,7 млн рублей.
В былые годы тест-драйверы «ПН» 
написали много любовных писем 
компании KIA. Нахваливая автомо-
били концерна, мы делали из своих 
ревью мощную инсулиновую бомбу, 
используя в качестве компонентов 
сгущенное молоко, кленовый сироп, 
мед и, конечно же, нутеллу. «Чув-
ственность плюс мускулы», «кроссо-
вер здорового человека», «любимый 
кореец страны» (и это не Виктор Цой) 
– вот заголовки некоторых текстов 
из прошлой жизни, которые дают по-
нять, как сильно нам нравилась про-
дукция бренда. Наступила новая эра, 
и, что характерно, в ней почти все как 
раньше: в дружественном автосалоне 
«КИА Центр на Южном» нам вы-
дают на тест новый кроссовер KIA. 
Однако, как в старом анекдоте, есть 

нюанс – это модель KX-3 (наш ана-
лог – Seltos) для китайского рынка, 
сделанная также в Китае.

Автомобиль упакован очень бо-
гато. Помимо обязательных в наше 
время светодиодных фар и системы 
бесключевого доступа, в наличии 
имеются еще множество элементов 
сладкой и удобной жизни. Мы, на-
пример, очень ценим систему кон-
троля давления в шинах. Незамени-
мая вещь! Плюс система удержания 
в полосе. В прошлом году в Тольятти 
вложились в разметку, будет удобно. 
В наличии и адаптивный дальний и 
ближний свет для тех, кто регулярно 
катается за город. А вот за экономию 
на газовых упорах капота хочется 

отшлепать какого-нибудь китайско-
корейского маркетолога, который 
решил, что граждане обойдутся без 
них.

Спорный момент – привод только 
передний. Но это нормально, так как 
не стоит загонять городской вседо-
рожник с высокой посадкой в поля 
и леса, там все равно нет ничего хо-
рошего. Старая шутка: «Есть разные 
способы отправиться в страну вечной 
охоты, самый верный – это поехать 
на охоту в камуфляже, напоить дру-
зей и, надев рога, прятаться от них в 
кустах».

Ну и главное. KIA – бренд прове-
ренный. Концерн делает машины для 
людей и не замечен во внедрении тех-
нологий запланированного устарева-
ния. Стоит брать.

Mazda CX-4
Цена: от 3,3 млн рублей.
«Где вы взяли новую Mazda? К нам 
же сегодня везут только «китайцев», 
– удивится читатель. Спокойствие, 
только спокойствие. CX-4 как раз 
и собирается в Китае на собствен-
ном заводе Mazda, а новые времена 
принесли с собой новые логисти-
ческие схемы. Теперь компактный 
кроссовер-красавец привлекает вни-

мание тольяттинских автолюбителей, 
проезжающих по кольцу Южного 
шоссе и улицы Полякова. Там нахо-
дится салон нашего давнего партнера 
и дилера Mazda – компании «Альфа-
Моторс».

«Что ты такое?» – старый мем 
про Шварценеггера, который увидел 
Хищника вблизи. Сразу отвечаем на 
него: внешний вид Mazda CX-4 име-
ет много общего с любимым многими 
россиянами CX-5, но у новинки более 
спортивный дизайн, и в целом она 
выглядит поизящнее. Длина кроссо-
вера – 4,63 метра, ширина – 1,84 ме-
тра, высота – 1,53 метра, а клиренс – 
целых 206 мм.

Под капотом классический атмос-
ферник объемом 2.0 литра. Мощность 
– 158 лошадиных сил, 202 Нм крутя-
щего момента. Столь внушительные 
показатели достигаются благодаря 
инновационной технологии SkyActiv, 
которая позволяет создавать более 
мощные и экономичные моторы с 
внушительным КПД и минималь-
ным расходом в смешанном цикле 6,3 
л на 100 км.

Опций множество: и бесключевой 
доступ, и двухзонный климат, и адап-
тивный круиз-контроль, и система 
безопасности i-Activsense с панорам-
ной камерой 360 °, мониторингом 
мертвых зон плюс восемью парктро-
никами, а также система i-Stop, что 
автоматически глушит двигатель во 
время коротких остановок, функция 
Autohold, которая заменила архаич-

ный ручной тормоз, и проекция на 
лобовое стекло.

Ну а как CX-4 едет? Как и любая 
Mazda – просто прекрасно. Кроссовер 
ощущается невероятно собранным и 
устойчивым. При рулежке, особенно 
на сильно изогнутых лесных дорож-
ках, где проходил наш тест-драйв, он 
словно «втекает» в повороты, быстро 
и аккуратно вписываясь в сложные 
траектории. Видимо, так работает 
пресловутая система G-Vectoring 
Control, что отвечает за точность и 
безопасность вождения.

А еще отметим отличный ценник. 
CX-4 не просто в рынке, но стоит де-
шевле, чем многие малоизвестные 
бренды из Поднебесной.

TaNK 300
Цена: от 3,75 млн рублей.
«Танком» его называть нельзя – офи-
циально он «Тэнк». Про тракториста 
шутить тоже не стоит, хотя «триста» в 
индексе так и манит. Громко навесить 
на него штамп замены Land Cruiser 
снова не выйдет – «японец» хоть и 
тоже «триста», но все-таки побольше. 
Да и экстерьером он больше напоми-
нает не «крузак», а других бруталов с 
рамами и мостами – JEEP Wrangler и 
Gelandewagen. 

Насколько утилитарен «трехсо-
тый» снаружи, настолько же он свое-
образен внутри. В общем и целом, там 
тоже сборная солянка из оммажей 
«гелику» (воздуховоды) и «рэнгле-
ру» (отвесное торпедо и руль), но как 
в том меме – списывай, но не точь-в-
точь. 

TANK поражает китайским хайте-
ком новой эры, когда две трети цен-
тральной консоли отданы под экра-
ны медиасистемы с Apple CarPlay и 
Android Auto. Система также ото-
бражает картинку с четырех камер 
360-градусного обзора вполне HD-
качества. В окружении брутального 
металла и ухватистых внедорожных 
ручек это все смотрится как минимум 
оригинально.

Удивляет, что при воинственном 
облике машины водитель TANK 300 
внутри чувствует себя... уютно. Си-
денье удобное, с длинной подушкой, 
большими регулировками и пояс-
ничным подпором – оно меньше все-
го напоминает о китайских корнях 
марки. В отличие от многих других 
«земляков», в нем человеку европей-
ской комплекции и размеров вполне 
вольготно. На ощущение уюта и ком-
форта работают и сиденья из каче-
ственной кожи наппа с перфорацией, 
обогревом и вентиляцией. Ну и надо 
ли говорить, что обзорность хороша: 
высокая посадка, большие стекла, 
крупные зеркала, которые бы сдела-
ли честь иному грузовику.

А насколько автомобиль годится, 
собственно, на роль брутального гря-
земеса, которую ему уготовили со-
здатели? Технически под кузовом – 
классика: рамная конструкция (рама 
лестничного типа с продольными 
лонжеронами), то есть можно ждать 
выносливости в суровых условиях и 

высокой жесткости на кручение. При-
вод – вполне себе внедорожный: part-
time с жестким подключением перед-
ка и понижайкой (отношение 2.48). 
Передняя подвеска независимая, на 
пружинах и поперечных рычагах и со 
стабилизатором поперечной устой-
чивости. Задняя – зависимая, на пру-
жинах и продольных рычагах, с тягой 
Панара и со стабилизатором. Да это 
же армейский вездеход!

Но многие ли полезут в нем в 
офроуд при внушительном ценни-
ке? Сомнительно: как не лазили в 
свое время в трофи-рейды владель-
цы Lexus GX и LX. Чью нишу теперь 
TANK и занимает.

Geely MoNjaro
Цена: от 4 млн рублей.
Буквально на днях пресс-служба 
Geely сообщила о рекордных резуль-
татах компании. Цифры у них, конеч-
но, впечатляющие, но они не заставля-
ют сердце биться чаще. Все меняется 
– орган начинает сокращаться куда 
быстрее, если своими глазами уви-
деть кроссовер Geely Monjaro. Пока 
сияющая как майская роза сотрудни-
ца дилерского центра ГК «Тон-Авто» 
готовила необходимые документы, 
тест-драйверы не обращали на нее 
внимания и стояли как вкопанные, 
зачарованные эффектным экстерье-
ром автомобиля.

Monjaro построен на модуль-
ной платформе СМА, которая яв-
ляется общей для брендов Volvo и 

Топ-5 моделей 2023 года
Тест-драйверы выбрали лучшие автомобили, которые можно купить в Тольятти

Уже почти 15 лет тест-драйверы «ПН» ежегодно пишут ревью 
на 25–30 новых моделей, выходящих на отечественный авто-
рынок. Эпохи сменялись прямо на наших глазах: к середине 
«десятых» ушли «европейцы», потом «корейцы» обошли по 
продажам «японцев», а в 2022-м все стремительно перефор-
матировалось и рынок захватили «китайцы». Их триумф был 
настолько стремительным, что теперь остается только один во-
прос: «Есть ли в Китае какое-то собственное импортозамещен-
ное премиальное шампанское типа Dom Perignon или Cristal, 
чтобы отметить сумасшедший успех в России?» И пусть вас не 
смущает, что в нашем традиционном рейтинге лучших машин 
года есть бренды с пропиской не в Поднебесной. Эти модели все 
равно сделаны в Китае. Однако, как бы там ни было, мы можем 
смело рекомендовать каждый из этих автомобилей к покупке.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

Geely. Несмотря на то, что она на-
зывается «компактной», кроссовер 
получился довольно большим. Он 
оснащен очень бодрым 2-литровым 
турбомотором, развивающим 238 
лошадиных сил и имеющим 350 Нм 
крутящего момента. За сцепление 
отвечает 8-ступенчатая автоматиче-
ская трансмиссия. Полный привод! 
В итоге Monjaro способен разго-
няться до 100 км/ч за впечатляющие  
7,7 секунды. 

А что с интерьером? Полный по-
рядок! Качество сборки и материалов 

соответствуют самому премиально-
му сегменту без малейших скидок: 
передняя панель и карты всех дверей 
отделаны мягким тактильным пла-
стиком и великолепной экокожей со 
стильной прострочкой, а замшу, по-
крывающую потолок и стойки, хочет-
ся трогать бесконечно. 

Мы давно ждали, когда же монито-
ры головного устройства, которые по 
последней моде «стартуют» сразу от 
панели приборов, разрастутся на всю 
ширину салона. Geely реализовали это 
в Monjaro – сенсорные экраны лишь 

немного не дотягиваются до пасса-
жирской двери, упираясь в изящную 
щель дефлектора воздуховода.

На тольяттинских ухабах под-
веска ведет себя достойно: машина 
ощущается мягкой и упругой одно-
временно. На большой скорости за 
городом Monjaro устойчив и к боко-
вым ветрам, и к крутым поворотам. 
Ну а в конкурсе шумоизоляции этот 
автомобиль может посоперничать с 
самыми дорогими представителями 
западного автопрома и, мы почти уве-
рены, получит медаль победителя.

Не можем не отметить обзорность. Никаких тебе 
бойниц для арбалетов вместо заднего стекла как у 
других кроссоверов, да и ширина передних стоек по-
зволяет увидеть всех пожилых леди, которым срочно 
потребовалось перейти дорогу.

Старая шутка: «Есть разные способы отправиться  
в страну вечной охоты, самый верный – это поехать 
на охоту в камуфляже, напоить друзей и, надев рога, 
прятаться от них в кустах».
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Давненько рецен-
зенты не «дегусти-
ровали» тольят-
тинские службы 

доставки. Этому есть про-
стое объяснение: в период 
пандемии они так наелись 
суши и пиццами, достав-
ляемыми бесстрашными 
курьерами, что набили 
оскомину на несколько 
лет вперед. Желание вновь 
откушать подобные про-
дукты у нас возникло ак-
курат к концу прошедших 
новогодних праздников, 
когда стратегические за-
пасы оливье наконец за-
кончились. Пробежавшись 
по отзывам в сети, мы 
остановили свое внимание 
на службе, продукция ко-
торой обласкана пользова-
телями, и при этом еще ни 
разу не пропадала в поле 
зрения рецензентов. Ее на-
звание – «Bora-Bora».

Тут надо пояснить, что 
лестные оценки были обна-

ружены нами «ВКонтак-
те», а искать полноценный 
сайт службы мы не стали. 
Возможно, зря: через не-
сколько дней рецензен-
ты случайно наткнулись 
на сайт организации, где 
цены по какой-то причи-
не были чуть ли не вдвое 
ниже! Ребята, вы либо 
синхронизируйте ценник, 
либо закройте заброшен-
ный интернет-ресурс, а то 
возникают вопросы.

У «Bora-Bora» два те-
лефона: один для жителей 
Автозаводского района, 
второй – для аборигенов 
Центрального и Комсо-
мольского. Рецензенты 
относятся ко второй ка-
тегории граждан и до-
звонились по указанному 
номеру лишь раза с двад-
цатого. Девушка на том 
конце трубки устало сооб-
щила, что курьер прибудет 
не ранее чем через два с 
половиной часа и, получив 

наше согласие, приняла 
заказ. Он состоял из сета 
«Топчик» (1310 рублей), 
«Гавайской» пиццы (570) 
и пары чизкейков (200 за 
штуку).

Курьер позвонил в до-
мофон спустя два часа. 
Картами в «Bora-Bora» 
расплатиться нельзя, при-
шлось колдовать с пере-
водом. Когда все формаль-
ности были закончены, мы 
распаковали содержимое 
пакетов. Выглядело все 
очень аппетитно и бла-
гоухало соответствующе. 
Первым делом рецензен-
ты взялись за сет, кото-
рый состоял из роллов 
«Красная Шапочка», «Эй-
фория», «Принцесса» и 
«Филадельфия». Узнать 
«Филадельфию» легко, 
а вот идентифицировать 
остальные мы так и не 
смогли. Зато выяснили, 
что оба типа запеченных 
роллов обладали просто 
отличными вкусовыми ха-
рактеристиками: нежные, 
пикантные, аппетитные. 
Но и не запеченные роллы 
белого цвета были хороши 
и имели отличное после-
вкусие. Что же касается 
«Филадельфии», то это 
была обычная хорошая 
«Филадельфия».

Теперь о пицце, ко-
торую мы выбрали из-за 
большого количества бол-
гарского перца в начинке. 
Надо сказать, что фотогра-
фия блюда, размещенная в 
ВК, не обманула: перца и в 
самом деле не пожалели, и 
он вместе с ананасом и со-
усом ранч придавал блюду 
интересный вкус. А вот 
тесто, увы, показалось нам 
немного жестким. Чизкей-
ки ничем не удивили, но и 
ругать их повода нет.

В целом, впечатления 
от службы доставки оста-
лись самые приятные. 
Уверенно рекомендуем.

Служба доСтавки «Bora-Bora»

Идентификация роллов

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

сет «добрый вечер» – 
2110 рублейс 10.00 до 23.00

62-00-30, 980-700vk.com/
borabora_163

Как вы справляе-
тесь с постпразд-
ничной депрес-
сией? Надеемся, 

что не страдаете типичной 
январской хандрой. А вот 
рецензентам «Трезвого 
взгляда» по личным причи-
нам очень не хватило радо-
сти и тепла, которые дарят 
зимние каникулы, поэтому 
они решили искусствен-
но продлить погружение 
в атмосферу праздника. 
Каким образом? В первый 
же рабочий день 2024 года 
мы пришли туда, где всег-
да по-домашнему уютно, 
но при этом немного тор-
жественно, независимо от 
того, красная дата в кален-
даре или обычные будни.

А еще в кафе «Луна-
Рыба» прекрасно готовят. 
Впрочем, эту прописную, 
казалось бы, истину по ре-
дакционному заданию нам 
и следовало подтвердить 
либо опровергнуть: за те 

три с лишним года, что мы 
не инспектировали данное 
заведение, утекло много 
воды. Поэтому, воткнув ав-
томобиль в морозный су-
гроб перед порогом кафе, 
рецензенты решили хотя 
бы на время отстранить-
ся от своего предвзятого 
к нему отношения и про-
вести дегустацию макси-
мально профессионально.

Однако, когда распах-
нулись двери и нас обво-
локло умопомрачительным 
ароматом кофе с цитру-
сом, а девчонки в унифор-
ме сладко заулыбались и 
наперебой стали привет-
ствовать гостей, профес-
сионализм испарился, и в 
животе запорхали бабоч-
ки. Гости буквально упали 
в объятия любимого дива-
на за столом у окна и тут 
же растворились в местной 
все еще новогодней ауре. 
Мигали гирлянды, посвер-
кивала игрушками елочка, 

посетители наперебой де-
лали заказы, позвякивали 
ложечки, пел Синатра.

Так бы и сидели до ве-
чера, просто созерцая, но 
голод и долг заставили нас 
сосредоточиться. Рецен-
зенты раскрыли меню, и 
им показалось, что, в срав-
нении с 2020 годом, цены 
на большинство блюд вы-
росли не слишком сильно.

Итак, для первого буд-
ничного обеда 2024 года 
мы выбрали: салат «Тулль-
гарн», рис отварной с со-
евым соусом, тыквенный 
суп-пюре, суп куриный по-
французски, а еще взяли 
по чашке какао и капучино. 
Забегая вперед, сообщим, 
что данный набор обошел-
ся нам в 1077 рублей, и мы 
остались очень довольны 
трапезой и размерами пор-
ций.

Вот, к примеру, рис: про-
сто рис, просто отварной. 
Его подали в виде боль-
шой шайбы на огромной 
тарелке. Даже без соуса, 
который приносят отдель-
но, есть этот гарнир совсем 
не скучно. Мы удивлялись 
тому, как это можно так 
сварить рис, что он сам по 
себе оказался полноцен-
ным блюдом. Или возьмем 
салат «Тулльгарн». Внеш-
не он больше напоминает 
серьезную мясную заку-
ску. Собственно, птичьего 
мяса там действительно 
очень много. Но вместе с 
нежным соусом и овощны-
ми ингредиентами этот 
продукт кухни кафе очень 
легок и изящен, оставаясь 
при этом крайне питатель-
ным. С супами у поваров 
тоже не возникло никаких 
проблем – приготовлено 
на твердую пятерку.

Эту оценку получает 
и само заведение. В оче-
редной раз «Луна-Рыба» 
становится отличником 
нашей рубрики.

кафе «луна-Рыба»

Средство от хандры

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

стейк из семги – 
732 рубляс 9.00 до 23.00

28-17-93карла Маркса, 41

Для идентификации долж-
ника применяются идентифи-
кационные признаки, а именно: 
ФИО, место жительства или 
место пребывания, дата и место 
рождения, место работы, один 
из идентификаторов (страхо-
вой номер индивидуального 
лицевого счета, идентификаци-
онный номер налогоплатель-
щика, серия и номер паспорта, 
серия и номер водительского 
удостоверения, серия и номер 
свидетельства о регистрации 
транспортного средства) – ст. 13 
Федерального закона «Об ис-
полнительном производстве». 

В случае если вы узнали о том, 
что стали «двойником» должни-
ка, необходимо обратиться с за-
явлением к судебному приставу 
с предоставлением документов, 
способных идентифицировать 
вас, только после этого все на-
ложенные аресты и ограничения 
будут отменены, а по списаниям 
либо удержаниям из заработной 
платы обязательно будут при-
няты меры по их возврату на 
ваш счет. 

Кроме этого, при поступле-
нии обращений об ошибочной 
идентификации гражданина как 
должника по исполнительному 

производству должностным ли-
цам территориальных органов 
ФССП России необходимо при-
нять меры к первичному учету 
в структурном подразделении 
информации о наличии гражда-
нина, имеющего тождественные 
анкетные данные (двойника) с 
должником по исполнительно-
му производству. 

Если же судебный приказ 
поступил в суд, то необходимо 
написать заявление на имя су-
дьи, принявшего такое решение, 
с ходатайством о восстановле-
нии пропущенного срока для 

обжалования и отменить судеб-
ный приказ. После этого ваши 
права будут восстановлены. 

В случае бездействия со сто-
роны судебных приставов после 
обращения об ошибочной иден-
тификации в качестве должника 
необходимо сообщить о наруше-
нии прав в органы прокуратуры 
РФ, а также обжаловать такое 
бездействие в судебном порядке 
и в случае причинения вреда в 
результате подобных действий 
или бездействия судебного 
пристава-исполнителя требо-
вать его возмещения.

Прокуратура разъясняет
Что делать, если получили исполнительный лист, а должником не являетесь

Прокуратура Центрального района Тольятти и Николай 
Шахов продолжают серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повышения 
юридической грамотности. Так, жители больше стали об-
ращаться по вопросу получения судебного приказа  
о взыскании задолженности по исполнительному листу 
при том, что должником они не являются. Что делать, 
если вы стали «двойником» должника? Комментирует 
старший помощник прокурора района Ксения Семенова.

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в Мори 
Синема Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус»Билеты уже в продаже!
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